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№ 2/2 -23                                                                                                        27 февраля  2023 г. 

 

Обращение Общественного совета при Налоговом комитете 

по  АИС «E-актив» 

В соответствии с  Постановлением  Кабинета Министров   №595 от 

22.09.2021 г., специалисты Налогового комитета  готовятся к массовому 

использованию налогоплательщиками с 1 марта 2023 г. информационной 

системы E-aktiv. 

Привлеченные Общественным советом эксперты фиксируют прогресс в 

доработке  Системы в течение января-февраля 2023 г. 

При этом, однако, до массового использования Системой - более 160 тысяч 

налогоплательщиков – необходимо будет решить ряд методологических и 

технических проблем.  

Общественный совет просит руководство Налогового комитета  принять во 

внимание следующие обстоятельства, которые осложняют  эффективное 

внедрение Системы в запланированные сроки: 

 

1. Заинтересованность законопослушных налогоплательщиков в 

функционировании Системы и ожидаемое противодействие ее 

внедрению со стороны неплательщиков.  

  Добросовестные налогоплательщики поддерживают предпринимаемые 

меры, поскольку это позволит создать равные условия для конкуренции всем 

участникам рынка. Они готовы участвовать в апробации Системы и 

способствовать ее скорейшей доработке, выявляя ошибки, нестыковки и 

другие проблемы. 

 Привлечение к пилотному использованию Системы  недобросовестных 

налогоплательщиков может быть контрпродуктивным, так как они будут 

стремиться ее дискредитировать, паразитируя на недоработках, и создадут 

негативный информационный фон при ее внедрении.   

   

2.  Низкая автоматизация бухгалтерского учета. По экспертным оценкам, 

не более 25 тысяч налогоплательщиков пользуются лицензионными 

программами 1с и 1 uz.  Из них воспользоваться API для автоматизированной 

выгрузки информации в Систему в ближайшее время смогут не более 7 

тысяч организаций. 
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3. Особенности функционирования хозсубъектов в отдельных отраслях – 

общепите, мелкой розничной торговле, строительстве и некоторых других.  

Предстоит рассмотреть эти особенности и принять решения о 

целесообразности или поэтапности   внедрения Системы для предприятий 

этих отраслей  с учетом их специфики . 

 

4. Значительная трудоемкость работ по ручному переносу остатков 

товарно-материальных запасов, основных средств и нематериальных активов 

и поддержание данных в актуальном состоянии у пользователей Системы, не 

имеющих возможность автоматизировать эту работу. Налогоплательщикам 

придется нанимать дополнительно  сотрудников для выполнения работ с 

Системой в установленные сроки, тратить для этого в совокупности сотни 

миллиардов сумов  

 

5. Недостаточная  компьютерная грамотность значительной части 

бухгалтеров. Об этом свидетельствуют, в частности и вопросы, с которыми 

обращаются к специалистам НИЦ  в ТГ-группе  «E-aktiv» (Sement ulgurji) 

korxonalari». 

 

6.  Высокий уровень сложности Системы как не имеющей аналогов. Это 

объективно будет требовать длительной проверки и настройки всех ее 

элементов, доработки программного обеспечения, постоянного  внесения 

изменений  в API и  обучения более 160 тысяч бухгалтеров. 

Учитывая эти обстоятельства и невозможность быстрого решения проблем, 

которые они неизбежно порождают, с целью  недопущения дискредитации  

Системы и недопущения массового недовольства налогоплательщиков, 

Совет предлагает: 

 

1. Перенести  массовое использование Системы на  начало 2024 года. 

2. Начиная с марта 2023 г. официально начать опытную эксплуатацию 

Системы с несколькими сотнями наиболее подготовленных 

налогоплательщиков. В ходе данного этапа она будет доработана до уровня 

непрерывного качественного использования с учетом всех возможных 

хозяйственных операций с товарно-материальными запасами, основными 

средствами и нематериальными активами. 

3. Длительность предлагаемого срока опытной эксплуатации Системы 

обусловлена необходимостью: 
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- доработки методологии учета ТМЗ в Системе. В частности, предлагается 

исключить обязательность учета малоценного инвентаря, канцтоваров, 

хозяйственных принадлежностей; 

- установки API  для автоматизированной выгрузки информации в Систему 

из корпоративных бухгалтерских систем; 

- массового обучения бухгалтеров, формирования у них необходимых 

навыков; 

- проведения трудоемких ручных  работ у налогоплательщиков, не имеющих 

возможность автоматизации ( более 70% всех субъектов). 

4. В целях доработки Системы : 

-   сформировать  с участием специалистов частного сектора и общественных 

организаций Экспертный Совет по методологии внедрения и 

совершенствования Системы; 

- создать специализированные по отраслям  группы в Телеграмм, 

используемые для выявления недоработок и оказания содействия 

налогоплательщикам.   

 5. По мере готовности Системы к массовому использованию  провести во 

всех регионах страны обучающие семинары, массово распространить 

подробные видео- и текстовые инструкции. 

 6. Определить последовательность в применении санкций за 

неиспользование Системы с 2024 г. по отраслям и видам деятельности, 

начиная с крупных и средних субъектов предпринимательства. 

7. В  целях разъяснения налогоплательщикам стоящих задач опубликовать от 

имени Налогового комитета Информационное сообщение, в котором будет 

разъяснены этапы ее внедрения и перечень мер содействия 

налогоплательщикам 

Председатель Совета     М. Перпер 


